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 議事内容  下記のとおり  

 

 

 

１  会議名  令和５年度第３回津市上下水道事業経営審議会  

２  開催日時  
令和５年１２月１５日（金）  

午後１時３０分から午後４時まで  

３  開催場所  津市上下水道庁舎  ２階大会議室  

４  出席者の氏名  

（津市上下水道事業経営審議会委員）  

加治佐隆光（会長）、小黒敏克（副会長）、小川友香、

春日勇一、中村歩夢、畑井育男、別所秀治、松井信幸、

柳瀬学  

 

上下水道事業管理者  松下浩己  

上下水道事業局長  北村慎  

水道工務課長  市川浩司  

下水道工務担当参事 (兼 )下水道工務課長  長谷和哉  

水道施設課長  池山裕介  

下水道施設課長  川本勝久  

上下水道管理局長  内田博久  

上下水道管理局次長  織田充彦  

経営企画課長  鎌井幸則  

営業課長  伊藤和幸  

経営企画課調整 ･経営企画担当主幹 (兼 )企画員  山本裕介  

経営企画課主事  松井智紀  

上下水道管理課調整・管理担当主幹  野田遊喜  

上下水道管理課主事  川邊康太  

５  内容  

⑴  第２ 次 津市 水 道事 業 基本 計 画に お ける 令 和 ４ 年 度事 業

に係る上下水道事業経営審議会の評定について  

⑵  津市 下 水道 事 業基 本 計画 に おけ る 令和 ４ 年度 事 業に 係

る上下水道事業経営審議会の評定について  

⑶  その他  

６  公開又は非公開  公開  

７  傍聴者の数  ０人  

８  担当  

上下水道管理局上下水道管理課管理担当  

電話番号  059－ 237－ 5811 

E-mail  237-5811@city.tsu.lg.jp 

審 議 会 等 の 会 議 結 果 報 告  
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 失礼いたします。大変お待たせいたしました。御案内のお時

間となりましたので、ただいまから第３回津市上下水道事業経

営審議会を開催いたします。委員の皆様におかれましては、年

末の大変御多用のところ、御出席を賜りまして、厚くお礼を申

し上げます。私は本日の司会進行を務めさせていただきます 、

上下水道管理課の野田と申します。どうぞよろしくお願いいた

します。それでは、初めに本日の審議会について御案内を申し

上げます。本審議会は、津市の審議会等の会議の公開に関する

指針に基づき、公開としておりまして、会議結果をホームペー

ジに掲載いたしますので、御了承いただきたいと存じます。そ

れでは、まず開催にあたりまして、松下上下水道事業管理者か

ら御挨拶を申し上げます。  

 

【挨拶】  

 

 

ありがとうございました。次に、本日の出欠状況につきまし

て御報告申し上げます。委員１０名中、出席委員のかたは９名

でございます。委員数は過半数を超えていますことから、津市

上 下 水 道 事 業 経 営 審 議 会 条 例 第 ６ 条 第 ２ 項 の 規 定 に 基 づ き ま

して、この会議が成立していることを御報告申し上げます。な

お、長谷川委員におかれましては、所用により欠席でございま

す。続きまして、お手元に配布いたしました資料の確認をお願

いいたします。本日配布の資料は４点ございます。まず１点目、

座席表。２点目が審議会の事項書。３点目が上下水道経営審議

会の意見欄（評定、説明、意見）一覧、Ａ４横刷りの物でござ

います。それから、４点目が評価シート質問書に対する回答。

こちらにつきましては、１１月の下旬に各委員の皆様に郵送で

お配りしているものと同じものでございます。お配りしている

資料は以上４点でございますが、なお、本日はこれらの資料に

加えまして、先にお渡ししております第 ２次津市水道事業基本

計画、それから津市下水道事業基本計画を適宜参照いただきな

がら進めてまいりたいと思います。不足している資料がござい

ま し た ら 事 務 局 の ほ う で 準 備 し て お り ま す の で ど う ぞ お 申 し

出ください。よろしいでしょうか。それでは、審議会条例第 ６

条第１項の規定によりまして、会長が議長を務めていただくよ

う規定していますことから、この後は加治佐会長に議事の進行

をお願いしたいと思います。なお、委員の皆様にお願いがござ

います。御発言をいただく際には、マイクの御使用に御協力を

お願いいたします。それでは加治佐会長、よろしくお願いいた

します。  

 

それでは、これより私が議長を努めます。議事運営につきま

しては、委員各位の格別の御協力をお願いいたします。お手元

の事項書２の協議事項に入りたいと思います。本日の会議の進

め方ですが、（１）の第２次津市水道事業基本計画における令

和 ４ 年 度 事 業 に 関 わ る 上 下 水 道 事 業 経 営 審 議 会 の 評 定 に つ い

て、（２）の津市下水道事業基本計画における令和４年度事業

に関わる上下水道事業経営審議会の評定について及び（３）の
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その他の３項目について御協議をいただきたいと思います。ま

た、公開対象の会議でありますことから、御発言の際は挙手の

後、指名を受けお名前を名乗っていただいてから御発言いただ

きますようお願いします。それでは、事項（１）第２次津市水

道 事 業 基 本 計 画 に お け る 令 和 ４ 年 度 事 業 に 関 わ る 上 下 水 道 事

業経営審議会の評定についてですが、各委員から事前に御提出

い た だ き ま し た 評 定 欄 確 認 書 を 一 覧 に し た も の を 事 務 局 で 御

用意いただきました。上下水道経営審議会の意見欄・評定説明

意見一覧を評価シートと併せて御手元に御用意ください。まず

個々の評価シートに入る前に本日の進め方について、事務局か

らお知らせがあるとのことですので御説明いただきます。  

 

経営企画課長鎌井と申します。よろしくお願いいたします。

本日の経営審議会を開催するにあたりまして、委員の皆様には

事前質問や御意見・御指摘を賜りましてありがとうございまし

た。今回は令和４年度事業についての自己評価を見ていただい

たわけでございますが、御意見の中には質問や評価シートその

ものの建付け、あるいは目標の立て方・自己評価の出し方など

についても多くの御意見をいただきましたので、お手元の意見

欄一覧ではそれらを色分けさせていただきました。まず、黒字

につきましては意見欄に記載させていただく御意見、赤字につ

いては御質問、青字につきましてはシートの建付けに関する御

意見でございます。黒字につきましては意見欄へ記載するとこ

ろでございますが、ほかの委員の御意見なども参考に、審議会

の意見欄への記載として馴染まないものや訂正・削除について

御協議いただきたいと思います。事前質問をいただいた際に、

１から４の記述に対する御意見がございました。これに対して

本日協議すると回答したものがありましたが、評価シートその

ものについては修正するものではないため、それらの意見につ

い て も ５ の 欄 に 記 述 す る か ど う か を 御 協 議 い た だ き ま す よ う

お願いいたします。それから次に、赤字の御質問につきまして

は、そのシートの都度回答をさせていただきます。青字の御意

見についてでございますが、この評価シートは、平成３０年度

か ら ス タ ー ト い た し ま し た 上 下 水 道 事 業 の 基 本 計 画 に 併 せ て

使ってまいりましたが、計画自体を令和４年度末で中間見直し

いたしましたので、今後評価シート自体の見直しも行う予定で

ございます。例えば、指標の見直しであるとか、数値目標につ

いては、可能な限り、過去や予定の数値も併記させていただき

まして、推移が分かるような形にするとか、総合評価の出し方

を改めるなど、これまでに頂きました御意見も参考にさせてい

ただきたいと思います。その後準備が整いましたら、また改め

まして御意見を頂戴する場を設けさせていただきますので、そ

の際はまたよろしくお願いいたします。そのような予定もござ

いまして、青字の御意見につきましては、次年度の改正の参考

とさせていただきますので、よろしくお願いいたします。以上

でございます。  

 

意見欄一覧表の文字色について説明がありました。本日の協

議の説明は黒字の御意見、個人的な意見や１～４の修正要望が



4 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

松井委員  

 

 

 

 

 

 

含まれるを全て記載するかということになると思いますので、

その視点でお願いいたします。昨年も会議の冒頭でお願いいた

しましたが、１０月から委員の皆さんが新しい顔ぶれとなりま

したので、私のほうからも改めて本日の審議会の目的を明確に

しておきたいと思います。当審議会の目的としましては、上下

水道事業の推進に関して、意見を述べることです。お手元の意

見欄一覧にあるとおり、様々な意見が出ておりますので、本日

の 会 議 で は 評 価 シ ー ト の ５ 上 下 水 道 事 業 経 営 審 議 会 の 意 見 の

評定説明意見欄を最終的にどうするかを決めたいと思います。

それでは評価シートに入りますが、今回各委員からたくさんの

御意見等を頂きましたので、全てを読み上げる時間が取れない

と 思 い ま す 。 個 々 の 御 意 見 は 一 覧 表 に 記 載 さ れ て お り ま す の

で、改めて御意見がある方やほかの委員の御意見に対する御質

問などありましたらどうぞ御発言ください。本日の進行はこの

一覧表に沿って進めさせていただきます。あと１点評定の欄で

すが、委員全員が適正と御判断いただいたシートは進行上触れ

ずに進めます。お一人でも不適正と御判断いただいたシートに

ついては委員会としての評定を協議したいと思いますので、よ

ろしくお願いします。よろしいでしょうか。では最初に計画コ

ード「２０ -０１ -０１ -０１」についてですが、このシートはお

一人から御意見を頂いております。この意見に関しましてほか

の委員からも何かありましたら御発言ください。もうこのまま

でよろしいですね。では、次に計画コード「２０ -０１ -０１ -０

２」ですが、このシートは小黒委員お１人から御意見を頂いて

おります。この意見に関しまして、ほかの委員からも何かあり

ましたら御発言ください。今、１３分の２ページ目で県水との

連携についての、「２０ -０１ -０１ -０２」ですね。小黒委員か

ら 県 水 と の 連 携 を 努 め ま し ょ う と い う 意 見 で そ の ま ま で よ ろ

しいですか。他の方も特に挙手がありませんので、このままと

いうことにしたいと思います。では次に、計画コード「２０ -０

１ -０２ -０１」ですが、このシートは私を含めて６人の委員か

ら御意見を頂いております。これらの意見に関しまして、ほか

の委員からも何かありましたら御発言ください。この１３分の

３ページのところの小川委員の耐震２次診断についての意見、

小 黒 委 員 の 早 急 に 対 応 し て も ら い た い と い う 意 見 が ご ざ い ま

す。私はそれらの建付けに関することと言えば①・②が難解で

し た 。 春 日 委 員 か ら は 延 期 の 根 拠 を 明 示 し て ほ し い と い う こ

と、別所委員からは雲出川を増やしたらどうかということ、松

井 委 員 か ら は 久 居 の 工 事 を 実 施 し な か っ た 理 由 を 明 記 し な さ

いという意見を頂きました。この辺りもそのままでよろしいで

しょうか。  

 

松井です。意見を書かせていただいたのは令和 ４年度に工事

を 実 施 し て い な か っ た 理 由 を 書 い て く だ さ い と 述 べ さ せ て い

ただき、質問書に関する回答では記入をいただいているのです

が、これを評価シートとしてこの回答自体は反映されてくるで

しょうか。というのが前年度に令和４年度については実施する

と 明 言 し て い た だ い て あ え て 工 事 を 実 施 さ れ て い な か っ た の

で、これについては言及していただくべきだと思うのですが、
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こ れ は 言 及 さ れ る の で し た ら い い の で す が こ の ま ま 評 価 シ ー

ト に 何 も 載 ら な い の で あ れ ば 少 し 整 合 性 が 合 わ な い の で そ こ

ら辺御回答を頂きたいのですがよろしいでしょうか。  

 

事務局からどうぞ。  

 

 

今回につきましては、御意見を頂くということでございまし

て、このシート１〜４のところは今回間違えであれば訂正をさ

せていただきますが、シートの内容といった部分については、

今回は反映させないということでお願いしたいと思います。  

 

審 議 会 の 意 見 と し て 出 た と い う こ と は 記 入 し て い て い た だ

きたいのですが、よろしいでしょうか。  

 

では意見が出たということに留めてここの「２０ -０１ -０２

-０１ 」施 設の 耐 震 化の ペー ジ御 意 見こ のま まと いう こ とに し

たいと思います。では次に計画コード「２０ -０１ -０２ -０２」

です。配水管の耐震化の話ですが、そのシートは私を含めて ４

人の委員から御意見を頂いております。これらの意見に関しま

して、ほかの委員からも何かありましたら御発言ください。  

 

一応これも質問書に書かせていただきましたが、今回明記す

ることを控えたいと思いますとなっていますが、変更などあり

ましたら私は記入するべきだと思っていますので、もし書かな

い な ら 書 か な い で 審 議 会 の ほ う か ら は こ う い う 要 求 が あ っ た

ということを書いていただきたいのですが、よろしいでしょう

か。  

 

要求があったということで。次は「２０ -０１ -０２ -０３」で

す。私を含めて５人の委員から御意見を頂いております。それ

らの意見に関しまして、ほかの委員からも何かありましたら御

発言ください。「２０ -０１ -０２ -０３」の応急給水の話なので

すが、私個人の意見として２行目なのですが、雨水貯留タンク

の補助金について４に、予告を書けなかったかと、令和５年度

の話ですと。というのは、こういうホームページを見ておりま

したら、各家庭にドラム缶のようなものを設置しましょう、補

助金出しますよという局からの案内が出ていたのですね。最近

出てきたと思います。それを書いておけばということを書きた

かったのですが、ここに括弧書きしましたようについ最近の話

ですので、その一行は一旦削除していただければと思います。

来年文章を少し表現変えて、今年は削除で次年度に改めてまた

機会があれば触れたいと思います。よろしいですか。どうぞ。 

 

皆 様 に お 配 り し た 分 に つ い て は 多 分 削 除 さ れ て い る か と 思

います。  

 

私は古いバージョンを見ていました。それでは皆さんのお手

元はこのままでお願いします。それでは、この意見。「２０ -０
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１ -０２ -０３」ですよね。このシートは一部不適正と評定され

ているのですね。評定覧は一部不適正になっているかと思いま

すが、その点も含めて御審議願います。ホームページに出てく

るのは、去年のやり方ですと一部不適正の５文字がホームペー

ジに公開されます。その右の意見はホームページには出てこな

いです。しかし、情報公開で公開してくださいという依頼があ

り ま し た ら 皆 々 様 の こ の 特 に 黒 文 字 の と こ ろ の 意 見 が ぱ ら ぱ

らと出てくると思います。去年はそういうふうに扱わせていた

だいてきました。特に、適正か不適正かというところが言わば

一 番 大 切 な 今 日 の と こ ろ の ポ イ ン ト で し て 、 次 に 大 切 な の が

個々の委員の意見ということになるかと思います。全部適正の

ところも確認はしたいのですが、時間の都合で一部不適正とい

うところの確認を今お願いしています。これは個人名を出して

恐縮ですが、松井委員から少し明記することがあるのではない

か と い う 意 味 で の 不 適 正 で す ね 。 そ れ で 一 部 不 適 正 と し ま し

た。委員会としては一部不適正という表記にしました。これで

よろしいですね。という了解を皆様から得たいということです

が、いかがでしょうか。松井委員、もし補足がありましたら伺

います。よろしいですか。  

 

すみません度々。どう見てもこの達成率からして順当なパー

センテージではないと思うのですよね。これは４が５になって

いる とい うこ と でパ ーセ ンテ ージ が ３０ %を超 えて いま す が 、

やはり未達であれば未達なりのその理由というかね、こうこう

こ う い う こ と で 遅 れ ま し た が 最 終 的 に は し っ か り と で き る の

ですよ、というようなところがないと、単純にこれを見ただけ

ではどう考えても A という評価ができないと思うのですね。で

すから、これはやはり補足説明がいるのではないかと思います

が、これについても修正がないということがあれば意見として

書いていただいたらいいのですが。すみません、そういうこと

です。  

 

 

一部不適正でよろしいですかね。では皆様が今のお話を伺っ

て全員不適正でしたら全員不適正でよろしいのですが、原案頂

いたところでは一部不適正とするということで、いかがでしょ

うか。素案としましては一部不適正となると、よろしいですね。

では一部不適正にさせていただきます。それでは、次に「２０

-０１ -０２ -０４」危機管理ですが、このシートは特に意見があ

りませんでしたのでその次の「２０ -０１ -０３ -０１」、自己水

源と県水の話に進めます。このシートは３人の委員から御意見

を頂いております。これらの意見に関しまして、ほかの委員か

らも何かありましたら御発言お願いいたします。畑井委員から

出 ま し た 今 後 の 取 組 方 針 の 中 で の 地 名 を 出 し て い い の か と い

う話があったと思いますが、私個人は拝読したところでは意見

というよりは建付けと言いますか、の話かと青文字でもいいの

で は な か ろ う か と い う 印 象 を 受 け ま し た が 、 い か が で し ょ う

か。  

 



7 

畑井委員  

 

 

加治佐会長  

 

 

 

 

畑井委員  

 

加治佐会長  

 

 

 

 

 

小黒委員  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

加治佐会長  

 

 

 

 

水道工務課

長  

 

 

 

 

 

 

 

 

小黒委員  

 

 

畑 井 で ご ざ い ま す 。 青 文 字 の 内 容 で も 結 構 で ご ざ い ま す の

で、そういうふうに修正していただければと思います。  

 

ではそのようにさせてください。青文字の扱いは先ほどのよ

うに今後参考にさせていただくということになりますが、情報

公 開 の 際 に ど な た か が 意 見 を 詳 し く 調 べ た い と い う と こ ろ が

出てこないということになりますがよろしいでしょうか。  

 

了解です。  

 

 では、ここのところは青文字でお願いします。特に挙手あり

ませんでしたら、次に「２０ -０１ -０３ -０２」配水ブロックの

話ですが、そのシートは４人の委員から御意見を頂いておりま

す。これらの意見に関しまして、ほかの委員からも何かありま

したら、御意見下さい。  

 

 小黒ですが、災害のときの非常給水そのものの考え方。この

シートを少し離れるか分かりませんが、基本的な考え方をどう

されているのか事務局の方にお尋ねしたいんです。個々のうち

に、補助用の緊急用のタンクを設置するということは、非常に

水質管理が難しくなると思うのですが。シートとは少し離れる

意見になってしまい申し訳ありません。ですから、大きいブロ

ックで給水タンク、PC タンクなり何なり貯水槽を設けて、その

タ ン ク に 遮 断 弁 を 設 置 す る の で あ れ ば よ り い い と 思 う ん で す

わ。水管理ができますから。でも、途中で遮断弁を設置したり、

個 々 の 家 に 緊 急 用 の 何 ら か の 小 さ い タ ン ク を 設 け る と い う こ

とは非常に水質管理上難しいと思うのですが。事務局の方はど

のように考えておられますか。先ほどから２つ、３つシートが

来ましたが、少しシートの内容から離れるか分かりません。申

し訳ありません。  

 

恐らくそれが、特に形式にこだわりませんが「２０ -０１ -０

２ -０３」の応急給水の話ですよね。緊急時の給水の話に少し戻

るかと思います。事務局からの御回答をいただけましたらお願

いします。  

 

水道工務課長でございます。個人のタンクは難しいという話

もありますが、今は個人宅で大きなタンクではなく、ずっとそ

こを水が通りながら使って、常時水が入れ替わっているという

タンクも発売はされておりますので、難しくないものも中には

あります。それと次に緊急遮断弁の話になりますが、管路の途

中に緊急遮断弁を付けているということではなくて今現在、山

の高い所くらいに配水池というのが作られていますが、そこの

出 口 部 分 の 緊 急 遮 断 弁 を 使 っ て そ こ に 水 を た め る と い う 形 を

取らせていただいております。  

 

配水池の緊急遮断弁は有効だと思います。でも、個人の家で

水が入れ替わるような性能の構造の給水タンクの貯留部分、そ

れ は 何 リ ッ ト ル く ら い で す か 。 少 し で し た ら 意 味 が な い で す
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水道工務課

長  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

小黒委員  

 

 

加治佐会長  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

水道施設課

長  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

し、ある程度の数量をストックしなければいけないと思うので

す。でも、ある程度の水をためるというのが非常に危険だと思

うのですね。雑菌の関係で。その管理ができますか。  

 

個 人 宅 で 付 け て い た だ く タ ン ク と い う も の の 資 料 を す み ま

せ ん 私 は 今 手 元 に 持 っ て い ま せ ん の で 何 リ ッ ト ル と か そ の 辺

詳しいところまで記憶にありませんが、それほど大きくないも

のでした。数百リットルというのもお風呂いっぱい分ぐらいの

ものだったというふうな感じの記憶であります。その１日の使

用 で 全 部 入 れ 替 わ っ て い る よ う な も の を 思 っ て お り ま す 。 あ

と、個人のお宅で受水槽を持ってみえる所も３階建て以上です

と中にはあると思いますが、そういうところですと水はたまっ

ているのかなと。ただ、上下水道事業局としまして、災害時に

そこへ給水活動に行くということは考えてはおりません。  

 

よろしくお願いします。少しシートから外れましたので、申

し訳ございません。結構です。  

 

では、よろしいでしょうか。お話を「２０ -０１ -０３ -０２」

配水ブロックのお話に戻させていただきます。４人の委員の意

見 を つ ぶ さ に 見 ま す と 一 部 バ ッ テ ィ ン グ し て い る 意 見 も あ ろ

うかと思います。県水を増やせや減らせということは私としま

しては、特にはもう委員同士の意見の統一は図る必要なしとい

うふうにさせていただきましたので、今年もそのようにさせて

いただきたいと。各委員のお考えで様々な見方がありますよ、

というところを見ていただくことが大切かと思いますので、で

きましたらそうさせてください。では、配水ブロックにつきま

してはこのままということになります。次に「２０ -０１ -０３

-０３」浄水場についての話ですが、このシートはまず小黒委員

か ら 片 田 浄 水 場 の 今 後 の 改 良 計 画 に つ い て の 質 問 が あ り ま す

ので、事務局から回答をお願いします。  

 

水道施設課長です。小黒委員のほうから片田浄水場の今後の

改良計画のことで御質問を頂いております。評価シートの「 ２

０ -０１ -０３ -０３」になりますが、こちらの今後の取組の中に

片田浄水場の方針につきまして、急速ろ過設備や薬品注入設 備

などの更新を計画的に進めるということで、今後の取組計画を

記載させていただいております。これにつきましては、令和 ２

年から令和４年にかけまして、まず電気、計装設備の電気設備

につきまして、すべて更新を完了いたしました。次に、ここに

も書かせてもらいましたように、急速ろ過設備の中にあります

汚泥のかき寄せ機、また次亜の注入設備、主にポンプになって

きますが、ポンプ、またそのほかゲート類、排出ゲートもあり

ますので、この辺の機械設備につきまして、今後更新の計画を

しております。計画につきましては、令和６年度、来年度にそ

の詳細設計を行いまして、今のところ令和７年度から工事の実

施を計画しております。それで令和９年度中に完成を予定して

いるような状況でございます。よろしくお願いします。  
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加治佐会長  

 

 

小黒委員  

 

 

 

 

 

 

水道施設課

長  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

加治佐会長  

 

小黒委員  

 

 

加治佐会長  

 

 

 

水道施設課

長  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

よろしいでしょうか。お願いします。  

 

 

小黒です。片田浄水場の今後の改良計画はという意見を出さ

せていただきましたが、この津市の浄水場として片田の浄水場

の比率はどれくらいに思ってみえますか。今後、ゼロにはでき

ないと思うのです。ある程度自己水源を確保しておかなければ

いけないと思いますが。  

 

 

水道施設課長です。小黒委員がおっしゃるように、片田浄水

場につきましては現在も急速ろ過、緩速ろ過で計画になります

が３６ ,０００トンの処理能力を有しております。ただ、水源の

ほ う も 渇 水 期 に な り ま す と 水 も 取 れ な い よ う な 状 況 で ご ざ い

ますので、その辺も考慮しながら、これからも片田浄水場の自

己水源につきましては、最大限使っていく予定をしております

ので、その辺を踏まえまして、電気設備、また今後の機械設備

の更新を計画しております。おっしゃいますように片田浄水場

につきましては、今後も継続して使っていく自己水源というこ

とで、よろしくお願いします。  

 

いかがでしょうか。  

 

考え方はよく分かりますが、難しいですね。水源の確保。よ

ろしくお願いします。以上です。  

 

 では、続きまして、春日委員から、クリプトスポリジウム対

策についての質問がありますので、事務局から回答をお願いし

ます。  

 

 水道施設課長です。春日委員のほうから、クリプトスポリジ

ウム対策に関しまして、検査をしているのかと、あと安全を も

っ て 対 策 の 必 要 性 を 不 要 と し よ う か と い う 御 質 問 を 頂 い て お

ります。まず、クリプトスポリジウムですが、現在配布させて

もらっています見直しの冊子の、７１ページを開けていただき

ますと、クリプトスポリジウムがどういうものなのかというの

を記載させていただいております。また参考に見ていただきま

したら、よく分かると思います。検査につきましては、全浄水

場の原水につきまして検査をしております。これは指針があり

ますので、それに基づきまして検査をしておりまして、まず １

つが、浄水場でもいろいろな浄水の方法がありまして、例えば

緩速ろ過・急速ろ過・膜ろ過、あと何もろ過せずに井戸からく

み上げた水に塩素を注入して送っている浄水場、大きくこの ４

つぐらいがうちの浄水場にありますが、ろ過装置、急速ろ過・

緩速ろ過・膜ろ過を有している所につきましてはクリプトスポ

リジウムについては、対策済みという形になります。それで、

この芸濃北神山浄水場につきましては、ろ過設備を有していま

せん。井戸から直接水をくみ上げて、そこに塩素を注入した状

態で送らせていただいています。ですので、こちらにつきまし
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加治佐会長  

 

春日委員  

 

 

 

加治佐会長  

 

 

小黒委員  

 

水道施設課

長  

 

 

小黒委員  

 

水道施設課

長  

 

 

小黒委員  

 

 

水道施設課

長  

 

小黒委員  

 

 

ては、クリプトスポリジウムの混入の恐れというか、ろ過でき

ない装置ですので、そういうような危険性があるというところ

なのですが、このクリプトスポリジウムの検査、その以前にク

リ プ ト ス ポ リ ジ ウ ム の 混 入 の 恐 れ を 把 握 す る た め の 指 標 菌 の

検査というのがあるのですが、こちらを月１回の頻度で検査を

しております。このクリプトスポリジウムが混入する恐れがあ

るという指標菌が、実際北神山浄水場につきましては過去に一

度も検出されておりません。ですので、指標菌が検出されてい

な い と い う と こ ろ か ら 紫 外 線 処 理 設 備 な ど の 予 防 対 策 が 必 要

になっていません。当初の第２次水道事業基本計画を立てさせ

て い た だ い た と き に は 予 防 対 策 と し て 紫 外 線 を 導 入 し て い こ

うという最初の計画で動き出したのですが、それからも指標菌

が一度も検出されずそれだけきれいな水というところで、今そ

の 対 策 を 必 要 と す る レ ベ ル に 達 し て い な い と い う と こ ろ で す

ので、このまま現在のところは継続して指標菌の検査を月 １回

ずつ実施しながら監視を行っているという状況で、こちらの評

価 シ ー ト の ほ う に も そ う い っ た 内 容 で 記 載 の ほ う を さ せ て い

ただいたという経緯がございます。よろしくお願いします。  

 

いかがでしょうか。  

 

春日です。そういう理由があるのでありましたら、一部不適

正 と し ま し た の は 取 り 消 し た い と 思 い ま す 。 い か が で し ょ う

か。  

 

取消しも、皆様の了解の上認められてもよろしいかと思いま

す。いかがでしょうか。よろしいでしょうか。  

 

 小黒です。北神山は、伏流水ですか。深井戸ですか。  

 

 北神山は、浅井戸です。  

 

 

 

浅井戸ですと伏流水でしたか。  

 

井戸です。伏流水というのは川の底、河床、から下に多孔管

と い い ま し て 管 に 穴 が 開 い て い る も の を 入 れ さ せ て い た だ い

て、川の水を取っています。ここは井戸の水になっております。 

 

河 川 区 域 と い う の は 、 川 の 外 れ か ら ９ メ ー ト ル は 影 響 が あ

る。伏流水も含まれると思っていまして浅井戸ですと。  

 

言われるように河川区域からという話になると思いますが、

うちの水源としては浅井戸ということになります。  

 

渇水期が続くと非常に水質の変化が大きいと思うのです。そ

れで、ここに書かれた御意見、細菌に対する対応ですか、これ

は非常に気をつけていただきたいと思いますし、万が一のとき
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長  
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加治佐会長  

 

 

 

 

 

 

 

水道施設課

長  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

加治佐会長  

 

水道施設課

に、ほかの水源からの切替えなどの設備なども設置しておくべ

きだと思うのですが、いかがですか。  

 

 まず最初の質問についてですが、水質の変化を監視するため

に、定期的な水質検査を行っております。クリプトスポリジウ

ムにつきましては、月１回という形の指標菌の検査を行ってお

ります。また芸濃北神山の浄水場につきましては、もし何かあ

れば、県営水道のほうに切り替えることもでき るというような

状況でございます。  

 

 県 水 と の 連 携 を で き る 施 設 に し て あ げ て く だ さ い と い う 意

見にしたいと思いますが、いかがですか。私は以上です。  

 

 切替えのお話を忘れなくということで、よろしくお願いしま

す。では、私が書いた文章も私の書いていた解釈はそうそう間

違ってもいないですね。ざっくり言うと、紫外線はやめるよと

いうことなのですね。  

 

 紫外線をやめるということではなくて、もちろん指標菌が出

ましたら今後紫外線なり対応をしていかなければいけません。

ただ、今そこのレベルに達していないということで、継続して

まず監視をさせていただき、監視の中で指標菌が出れば、その

後、対応策を考えながら対応していくという形になってまいり

ます。  

 

 せっかくの機会ですので、少し個人的な話をしますと、あの

話に似てますよね。いつ信号を付けてくれるの。誰か怪我した

ら信号を付けるよ。という話に聞こえるんですよ。測定値が悪

くなったら、紫外線装置を付けてくれるかもしれませんが、す

ぐに付けてくれるのかとか、それまでに病人は出ていないのか

と か 。 病 人 は 出 た ら 付 け ま す よ と い う ふ う に 聞 こ え る よ う で

す。  

 

 すみません、クリプトスポリジウムも指標菌が出たからとい

って、クリプトスポリジウムが発生するというのは、まずなか

なか可能性としては少ないという状況です。それと、今なぜこ

こでうちが対策を行っていないかといいますと、実際に紫外線

のような整備をしようとしますと、まずは国のほうにその処理

の方法の変更というのを提出させていただいて、それを提出し

認 め ら れ る と 国 か ら 補 助 金 が つ い て く る と い う よ う な 状 況 に

なっています。今指標菌が出ていないので、なかなか国へ変更

というのがまず取れないというのが１点と、やはりその国から

も 補 助 金 を 頂 け る と い う こ と も あ り ま す の で 今 は こ の よ う な

状態で、まず、監視を進めていくというところ を、取り組みと

して挙げさせていただいているような状況でございます。  

 

わかりました。お金が絡んでいると思わなかったので。  

 

あ く ま で も や は り 安 心 安 全 な 水 と い う の が 前 提 に は あ る の
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小黒委員  

 

 

 

 

 

 

 

 

加治佐会長  

 

 

 

 

 

 

 

 

春日委員  

 

加治佐会長  

 

 

 

ですが、新たな設備を付けるとなるといろいろな手続きがあり

まして、許可というか認可というものも必要となりますので、

よろしくお願いいたします。  

 

わかりました。では、少し長くなりますが、すみません。こ

このところは、一部不適切には横線を引いていただきまして適

正ということでよろしいでしょうか。ありがとうございます。

それでは、次の「２０ -０１ -０３ -０４」ですが、このシートは

小黒委員から専門職員の育成や専門業者導入の考えについて、

その内容になりますので事務局から回答をお願いします。  

 

上下水道管理課の野田と申します。よろしくお願いいたしま

す。小黒委員のほうから専門職員の育成は難しいが業者の導入

はどうなったのというような御質問をいただきましたので、お

答えいたします。専門業者の導入につきましては、現在の高茶

屋浄水場、それから三雲の浄水場におきまして、施設の運転管

理業務につきましては、包括的な民間委託というような形で専

門業者の導入をいたしております。そのような管理の方法につ

きましても、それ以外の業務、例えば工事設計でありましたり、

工 事 の 監 督 業 務 で あ り ま し た り 、 そ の よ う な 業 務 に つ き ま し

て、必要に応じまして、専門業者の導入を検討してまいりたい

と考えております。以上でございます。  

 

 小黒委員、今の説明でよろしいでしょうか。  

 

 小黒です。専門業者に委託というのは非常に、またこれも難

しい点が出てこようかと思います。ただ、職員の皆さんの技術

力を上げる、そこらには充分配慮をお願いしておきたいと思い

ます。なかなか専門業者に委託というのが難しいし、人事異動

でとんでもないことと、とんでもないことが変わってしまうと

また１年生がまた１から始めやななりませんので、そこあたり

も 十 分 考 慮 し た 上 で 対 応 を お 願 い し た い と 思 い ま す 。 以 上 で

す。  

 

 ということで、ほかにこの件につきましては挙手はありませ

んので進めます。あと、ここはですね、このページは一部不適

正と評定されています。これは確か「２０ -０１ -０３ -０４」で

すね。春日委員の不適性回答を重視して、一部不適正という評

価に今はしてあります。春日委員の御意見は少し示すべきとこ

ろが不足していないかということでしょうか。いかがでしょう

か。補足等ありましたら春日委員に今伺いますが、このままで

よろしいですね。意見、御意見。  

 

 私は異論ありません。  

 

で は こ の ま ま 少 し 示 す べ き と こ ろ が 足 り な い と こ ろ も あ り

ますという、示すべきと考えますと言ったあたり重視しまして

一部不適正のままでこの意見「２０ -０１ -０３ -０４」は結論を

つけたいと思いますがよろしいでしょうか。  



13 

 

春日委員  

 

加治佐会長  

 

 

 

 

 

 

 

 

小黒委員  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

加治佐会長  

 

小黒委員  

 

加治佐会長  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

畑井委員  

 

加治佐会長  

 

 

 

 

 

 

 

はい。  

 

では次に「２０ -０１ -０３ -０５」サービスのお話ですが、こ

の シ ー ト は 私 を 含 め て ３ 人 の 委 員 か ら 御 意 見 を い た だ い て お

ります。これらの意見に関しまして、他の意見からも何かあり

ましたら御発言ください。挙手がありませんでしたら、次に「 ２

０ -０１ -０３ -０６」ですね、経営にいきます。ですがこのシー

ト は 私 を 含 め て ５ 人 の 委 員 か ら の 御 意 見 を い た だ い て お り ま

す。これらの意見に関しまして、他の委員からも何かありまし

たら御発言ください。  

 

 小黒です。漏水の環境は非常に対応が難しい点あると思いま

すが、まずは１点管路の耐久・老朽化という言葉で片付ける状

況がどこにでも現れておりますけれども、地下水の関係・地下

水 の 水 質 に よ っ て 管 路 の 耐 用 年 数 が 変 わ っ て く る と 思 う ん で

す。ただ、経過年数だけでの老朽化という言葉では管路があた

らないと思うのでそこらあたりの対応、これは漏水の管網のチ

ェックの元になると思いますが、地下水・管路の周りの環境・

環境もチェックしてくださいと思います。それと、近頃空き家

が非常に多くなっております。幹線管路とか管網の管路だけで

はなくて、空き家の漏水もやはり気をつけていただきたいと思

うんですが、というところで、このような意見を出させていた

だきました。よろしくお願いしたいと思います。  

 

 御意見ということでよろしい。  

 

 はい。  

 

 気 を つ け て く だ さ い と 、 く れ ぐ れ も と い う こ と で ご ざ い ま

す。管路の周りとか空き家も含めて気を付けてくださいという

意見が出ました。ということになると思います。では「２０ -０

１ -０３ -０６」挙手がございませんでしたら次に進みたいと思

います。次に「２０ -０１ -０３ -０７」ですが、このシートは ３

人、委員から御意見をいただいております。これらの意見に関

し て ほ か の 委 員 か ら 何 か あ り ま し た ら 御 発 言 御 質 問 等 … … 環

境の話ですね、「２０ -０１ -０３ -０７」環境の話ですね。畑井

委員のところ、最初は少し建付けの関するところで青文字にさ

せていただいている。  

 

ここも青文字で結構ですので。  

 

それでは、挙手がありませんでしたらこのまま進めたいと思

います。次に、ここからは投資財政計画になりますので、計画

行動「２０ -２０ -０１ -０１」をお願いします。このシートは小

黒 委 員 か ら 県 水 受 水 の 増 に よ る 経 費 の 削 減 に つ い て の 質 問 が

あります。ですがその次の０２と０３の同じ質問ですので、小

黒委員合わせて一つの回答でよろしいですねという確認です。

では、事務局から回答をお願いします。  
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経営企画課

長  

 

 

 

 

 

 

加治佐会長  

 

 

 

 

 

 

 

 

小川委員  

 

 

 

 

 

 

加治佐会長  

 

 

経営企画課

長  

 

 

 

 

加治佐会長  

 

 

 

 

 

 

 

別所委員  

 

 

 

 

 

 

 

経営企画課長でございます。老朽化した浄水場や配水池を県

営 水 道 に 切 り 替 え る こ と に よ っ て 経 費 の 削 減 は 認 め ら れ な い

のかということでございますが、更新ではなく、県営水道に切

り替えることによりまして更新費用としては、河芸地域で約 ４

８億 ４ ,０ ００ 万 円 、安 濃地 域で 約 １６ 億円 の更 新費 用 を削 減

することが出来ました。また、それに伴う維持管理経費も削減

することが出来ました。  

 

ほかに御意見はありませんでしょうか。ありませんでしたら

「２ ０ -２ ０ -０ １ -０１ 」に つき まし て はこ の通 りと させ て い

ただきます。次にコード「２０ -２０ -０１ -０２」ですが、この

シ ー ト は 私 を 含 め て ３ 人 の 委 員 か ら 御 意 見 を い た だ い て お り

ます。これらの意見に関しまして、ほかの委員からも何かあり

ましたら御発言ください。挙手はありませんでしょうか。小川

委員のところは青くなっていて、建付けに関するコメントとい

う受け取りです。よろしいでしょうか。  

 

 それで結構です。内容としては、事業費を計画通り事業を行

ったので目標を達したという意味では結構かと思うんですが、

で は 経 費 を 使 え ば 使 う ほ ど 目 標 よ り も 進 ん で い る と い う ふ う

に捉えていいのかどうかというところで、経費削減できるとこ

ろ は し た ほ う が い い と 思 う の で 少 し 書 か せ て い た だ い た の で

よろしくお願いします。  

 

 もし事務局から回答と言いますか、感想と言いますか、あり

ましたら。  

 

 経営企画課長でございます。委員おっしゃられるとおり、一

律で良いのかということでございますが、今のシートの建付け

がこのようになってございますので、今後そういったことも判

断 い た だ け る よ う な 形 の シ ー ト の 作 成 を 実 施 し た い と 思 い ま

すので、よろしくお願いします。  

 

 よろしいでしょうか。挙手はほかにありませんか。次に「 ２

０ -２０ -０１ -０３」ですが、このシートは私を含めて２人の委

員から意見をいただいております。ほかの委員からの御意見は

ありませんか。挙手ありませんのでそのままとさせていただき

ます。それで水道事業に関する評価シートの評定及び御意見欄

のほうは終わりとなりますが、この機会に改めてもう一度聞い

ておきたいことなどございませんでしょうか。どうぞ。  

 

 別所ですが、いわゆる県水というのは、徐々に大幅に増えて

くるというのは分かるんですが、経費というのはいかに削減す

る か と か そ う い う こ と を 県 の ほ う に そ う い う 計 画 な り 出 し て

い た だ い て あ る 程 度 削 減 す る と い う 方 向 で い か な い と な か な

かこの物価高で、少しずつでも上がってくるということが考え

ら れ る も の で す か ら そ う い う 計 画 と い う の を 出 す よ う な こ と

は考えてみえないんでしょうか。以上です。  
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経営企画課

長  

 

 

 

 

 

加治佐会長  

 

 

 

上下水道事

業管理者  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

加治佐会長  

 

 

 経 営 企 画 課 長 で ご ざ い ま す 。 委 員 お っ し ゃ ら れ ま し た よ う

に、県水の割合が高くなれば、当然受水費という経費のほうも

大きくなってまいります。私共としても県の決算書等いろいろ

資料も取り寄せて、経営状況を確認し、出来るだけ下げていた

だ く よ う な 要 望 は 毎 年 さ せ て い た だ い て い る と こ ろ で ご ざ い

ます。  

 

気をつけましょうということですかね。ほかによろしいでし

ょうか。上水に関しまして水道につきましてはここが区切り に

なります。  

 

 すみません。先ほどの別所委員の意見 の補足ですが、県営水

道を増してゆくことが非常に経営に及ぼす原因、経営に影響を

及ぼすのではないかということなのですが、実は県営水道は出

来上 がっ てお り まし て、 例え ばも う １０ ０ %水 を作 れる と い う

ところを実際半分も使っていなければ、１００の能力があって  

半 分 し か 使 っ て な く て も １ ０ ０ の 維 持 費 は か か っ て く る わ け

です。そこで私どもとして契約水量というものがあるわけで今

現在 、市 は約 半 分６ ０ %く らい いっ て い るの かな 、そ れ ぐら い  

県水のほうに委ねてるのですが、そこで自己水も持っておれば

自 己 水 の ほ う が 果 た し て 安 い の か と い う 話 に な る か と 思 う ん

ですが、自己水というのも結局、水を作るお金がかかるわけで

す。ですから、自己水の施設を減らせればそこにかかる 更新費

用、イニシャルコストや維持ランニングコストがそこで一気に

ゼロになります。その分を県水で充当していけばもう新たにそ

こに係るイニシャル・ランニングコストがなくなってまいりま

すので、そこでかなりの経費削減が出るということになってま

いります。私どもとしてはせっかく契約をしておる県営水道が

まだかなりの空きの契約水量がございますので、それを活用 す

ることでなるべくその経費も削減し安定した水も送れるし、私

どもの施設が減ればそれだけ経営もよくなるということから、

そ う い っ た 形 で 県 営 水 道 の 活 用 を 私 ど も は 考 え て い る と い う

ことです。それから、県営水道の利用につきましては、先ほど

小黒委員さんから県水の活用について申されてましたが、県水

の雲出川水系、長良川水系、また私どもの自己水もありますが、

いくつもの多岐にわたる水源を持つことは、今琵琶湖は水位が

７ ０ セ ン チ も 下 が っ た と か と い う よ う な そ う い っ た 状 況 が あ

りますが、私どもの津市としましては雲出川水系からも水が取

れる、長良川水系からも水が取れる、また自己水の活用もして

いる。いろいろなところからの水源を確保しておるということ

からも、皆さま方に、安定して水を送れるような状況を考えて

運用を行っておりますので、そこら辺も私どもはしっかりと今

後 も 考 え て い き ま す し 経 営 も し っ か り 考 え た 上 で の 判 断 を さ

せ て い た だ い て い る と い う こ と で 御 理 解 を い た だ き た い と 思

います。  

 

 県水なのですが、早速、補足説明を。最後、先々に、片田の

長 野 川 の 取 水 を 自 分 ら で や め る か や め な い か の 決 断 の と き が
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加治佐会長  

 

 

 

上下水道管
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管理担当主

幹  

 

加治佐会長  

 

 

 

 

 

下水道工務

担当参事

(兼 )下水道

工務課長  

 

 

 

 

 

 

来るかもしれない、だいぶ先になるかもしれませんが可能性と

しては０ではないですよね。今後のことですよ。  

 

 そ こ は 約 １ ０ ０ 年 続 い て き て い る 長 野 川 水 系 か ら の 取 水 で

津市が発展してきたということもあるんですが、今のところ そ

れほど枯渇をしてきているような状況ではないんですが、確か

に 以 前 と 比 べ れ ば 山 の 方 の ほ う の 保 水 能 力 も か な り 落 ち て き

ていることは事実でございます。しかしながら、片田系の長野

川 に つ き ま し て は 、 ま だ ま だ 私 ど も と し て は 必 要 な 水 源 で す

し、唯一先代の方々が残していただいた自然流下で、自然の高

低差の力でもって水を流せるという、本当に画期的な施設でご

ざいますので、それは生かせるところまで生かしたいというの

が私どもの思いです。ただ自然状況によりまして、それは川に

水がなくなれば、当然水源がなくなるわけですから、そこはし

っかりと雲出川水系、長良川水系の県水活用も視野に入れなが

ら見極めていって、どういった形で持っていくのか、そこには

最 終 的 に は 安 心 安 全 な 水 の 供 給 を す る た め に は ど う し た ら い

いかということを考えながらですね、判断していかなければな

いと考えております。今のところをすぐさまという状況ではな

いですが、今後の人口減少とか水の使われ方の状況もあります

の で そ う い う と こ ろ 見 極 め な が ら ど う い う 状 況 が 一 番 今 の 状

況 に 適 し て い る の か と い う こ と を 見 極 め て 判 断 を し て い き た

いと思っております。  

 

 ありがとうございます。ほかによろしいでしょうか。上水に

つ き ま し て は こ こ で ひ と 区 切 り 付 け さ せ て い た だ き ま す 。 で

は、ほかにないようですので一旦事務局にお返しします。  

 

失礼いたします。審議の途中ですが、５分から１０分程度休

憩をはさみたいと思います。よろしくお願いいたします。  

 

 

 

 それでは会議を再開します。続きまして、事項（２）津市下

水 道 事 業 基 本 計 画 に お け る 令 和 ４ 年 度 事 業 に 関 わ る 上 下 水 道

事業経営審議会の評定についてに入ります。計画コード「２１

-０１ -０１ -０１」ですが、このシートは委員からの御指摘で訂

正があるようですので事務局から説明をお願いします。  

 

下水道工務課長でございます。よろしくお願いいたします。

計画コード「２１ -０１ -０１ -０１」で、現在記載されておりま

す実 施後 の値 （ 累積 ）① は１ ２７ .１ ４ ｈａ とな って ご ざい ま

す。この数値は令和 ３年度の評価シート上の実施後の値、累計

です ね、 ７７ .４ ３ ｈａ に令 和４ 年 度の 実施 後の 値、 単 年度 ４

９ .７１を加算したものでございます。しかしながら、令和 ３年

度までの実績値について、基本計画の中間見直しを精査しまし

たところ、供用開始面積の中に一部整備面積を含んでいること

がわかりましたので、平成３０年から令和３年度までの実施後

の値（累積）を供用開始面積の５２ .５ｈａといたしました。こ
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担当参事
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加治佐会長  
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のこ とに より 、 令和 ４年 度の 実施 後 の値 単年 度① の４ ９ .７ １

を加え、１０２ .２１ｈａに改めさせていただきます。このこと

により、達成率も約３３ %に改めさせていただきます。以上でご

ざいます。よろしくお願いいたします。  

 

 数字を訂正していただきました。それでは続けます。まず私

から１つお願いします。整備済区域への接続を行わなかった理

由について、事務局から説明をお願いします。どうぞ。  

 

 下水道工務課長でございます。当初予定しておりました５団

地、１１５ .７ｈａにつきましては、前年度までに前倒しで接続

したものや、地元調整に時間を要しましたことにより、次年度

以降に接続することになりました。当該年度の接続はなかった

ものでございます。以上でございます。よろしくお願いいたし

ます。  

 

 ありがとうございます。続きまして、ほかに２名の委員から

御意見を頂いております。これらの意見に関しまして、ほかの

委員からも何かありましたら御発言ください。今「２１ -０１ -

０１ -０１」ですね。挙手がありませんでしたら、このままとさ

せていただきます。次に計画コード「２１ -０１ -０１ -０２」で

すが、このシートも私のほうからお尋ねします。目標値として

い る ２ ２ 施 設 の 更 新 に つ い て 、 い つ 始 ま る の か 不 明 で し た の

で、事務局から説明をお願いします。ですが、ここは、いつ始

まるのですかというよりも、いわゆるこちらの言葉で補足しま

すと、青文字のつもりです。建付けのつもりです。そのあたり、

分かるようにまた次、書式変更されるときに配慮していただけ

ればというつもりですので、特に回答は結構ですが、それでよ

ろしいでしょうかね。事務局のほうでせっかく答えを持ってき

たという意味であれば伺いますが、２２施設というのを目標値

が 書 い て あ っ て 最 初 の 一 つ が ス タ ー ト し て い な か っ た と い う

ことでよろしいですか。特に回答は結構ですので私のここで書

いた趣旨は、そのあたり無理がないようなシートにしてくださ

いという希望ですので、そのように取扱いをお願いします。青

文字にここ変えておいてください。続きまして、ほかに４人の

委 員 か ら 御 意 見 を 頂 い て お り ま す 。 こ れ ら の 意 見 に 関 し ま し

て、ほかの委員からも何かありましたら御発言ください。本人

からそれぞれですね。「２１ -０１ -０１ -０２」延命化について

御意見を伺っています。  

 

 会長すみません。質問なのですがよろしいでしょうか。  

 

 はいどうぞ。  

 

 冒頭の松下管理者様のお話の中で、農業集落の関係について

は、計画推進の取扱いが違う話をされたのですが、具体的にど

のような形に今後農集はなっていくのでしょうか。もし分かっ

ていることがあれば教えていただきたいのですが。  
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加治佐会長  

 

下水道施設

課長  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

畑井委員  

 

加治佐会長  

 

 

小黒委員  

 

 

 

 

下水道施設

課長  

 

 

 

 

小黒委員   

 

下水道施設

課長  

 

 

小黒委員  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

下水道施設

 集落排水の今後。事務局どうぞ。  

 

 議長。下水道施設課長の川本でございます。農業集落排水は

現状２６施設ございますが、内、１施設については簡易排水処

理施設ということで除外させていただきますが、残りの２５施

設 の う ち ３ 施 設 の ほ う は 公 共 下 水 道 に 順 次 接 続 し て 開 始 を し

ていく予定でございます。残りの２２施設、議長のほうから具

体的なスケジュール感は求められていることでして、ここで説

明をさせていただきます。延命化のスケジュールですが、最初

の１施設につきましては６年度に維持管理適正化計画、令和 ７

年度に事業計画、８年度から９年度にかけまして実施設計を策

定いたしまして、延命化工事は令和１０年度での実施予定でご

ざいます。また、残りの施設につきましても、実施時期を １年

ずつ移行させていただきまして、順次更新をかけていく予定で

ございます。以上でございます。  

 

 ありがとうございました。  

 

こ の ４ 名 の 委 員 の 方 の 御 意 見 で 意 見 の 補 足 等 よ ろ し い で す

か。また、後で時間が余りましたら戻ります。  

 

 すみません、小黒です。集落排水の関係でシートと少し離れ

ると思います。河芸のほうの集落排水施設それぞれに発電機が

セットされていましたが、それの維持管理はどうされています

か。  

 

 下水道施設課長でございます。河芸地区のほう、市長村合併

の 前 に 非 常 用 発 電 機 を 設 置 し て い た だ い て お る と い う こ と で

し た が 、 現 状 の と こ ろ 使 用 に 耐 え る 状 態 で は ご ざ い ま せ ん の

で、今後整備をして稼働できるような状態に持っていきたいと

は考えてはおります。  

 

 物は残っていますか。  

 

 現状１台の確認はできていますが、現在使用できないという

ことで、復旧・修繕、部品がないとのことで業者さんに聞きま

したもので。  

 

 少し言葉がきついか分かりませんが、その発電機１つについ

ても、なくなっていたり、運転ができない状態になっているの

です。そのような維持管理をしていて、延命化を図ると言って

みえますが、できるのですか。そういうことが。それと、人口

減少で郊外は特に人口が減っています。延命化を図るより、公

共 下 水 道 へ 接 続 し て い た だ く よ う な 計 画 を 立 て て い た だ い た

ほうがいいと思うのです。この評価シートとは、少しかけ離れ

た意見となってしまいますが、一度そこらへんも考えていただ

けませんでしょうか。  

 

 今 現 状 の と こ ろ 公 共 下 水 道 エ リ ア の 建 設 し た ３ 施 設 に つ い
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課長  

 

 

 

 

加治佐会長  

 

 

 

 

 

 

 

 

小黒委員  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

下水道工務

担当参事

(兼 )下水道

工務課長  

 

 

 

加治佐会長  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

ては公共下水道に取り込むというふうな考えでおりますが、費

用 対 効 果 を 考 え な が ら な る べ く 経 済 的 に も コ ス ト 面 も 考 え ま

して、施設の延命化を図るのか、公共下水道に取り込むのか、

そこらへんの判断もしていきたいと思います。  

 

 よ ろ し い で し ょ う か 。 そ こ で 一 区 切 り つ け て い た だ き ま し

て、ここの部分「２１ -０１ -０１ -０２」というのはこのように

意見があったということにさせていただきます。では、次の「 ２

１ -０１ -０１ -０３」ですが、このシートは小黒委員から人口減

少 に よ る 処 理 施 設 の 管 理 が 難 し く な る の で 合 流 化 で き な い な

い か と い う 御 質 問 が あ り ま し た の で 事 務 局 か ら 回 答 を お 願 い

します。今のお話とほぼ同じですね。ここのあたりは下水道を

全体で統合の話になると思います。  

 

 少し現場での話をさせていただきたいと思います。集落排水

は で き る 限 り 早 く 公 共 下 水 道 に つ な い で い た だ き た い と い う

のが私の気持ちです。それと公共下水道で幹線管路の整備がで

きておりながらも面整備が進んでいません。面整備の事業が進

んでいません。私の所は志登茂川の沿岸です。下水道のエリア

なのですが、最初の計画段階で若かった人が、今もう高齢にな

ってきています。その当時、４０代後半から５０代前半の人が、

今はもう後期高齢者になってきています。それで面整備が非常

に難しくなって、地元の自治会では、四苦八苦してるんですよ。

今になって面整備の話を持っていくと、もう私たちも年寄って

い て 今 こ こ に も う 住 む 気 が な い の に そ ん な 金 か け る 必 要 は な

いやないかというような話が出てくるんです。その現状も踏ま

えていただいて、１日も早く面整備を完了してあげていただき

たい。新しい新興団地の中の集中浄化槽、大型合併 槽、これら

の も の を 接 続 す る と 、 確 か に 供 用 率 が 上 が る と 思 い ま す が 、

個々の自宅、個々の家庭、ここらの接続ももう少し力を入れて

あげていただければと思うのですが、いかがでしょうか。  

 

 下水道工務課長でございます。委員がおっしゃってみえたよ

うに、河芸のほうも 団地のほうに向かいに行く管もさせていた

だいておりますが、東千里地区、西千里のほうと順次進めさせ

ていただいております。御指摘のようにそのスピードというの

は遅いかも分かりませんが、年々計画を立てさせていただいて

おりますので、すみませんが、よろしくお願いいたします。  

 

 口 頭で の意 見が あ った とい うこ とで し て「 ２１ -０１ -０１ -

０３」下水道の統合に関しまして、よろしいでしょうか。ここ

らへん以外は、私が何か少し書かせていただきましたが、ほか

の 委 員 か ら も 何 か 御 意 見 質 問 等 あ り ま し た ら 、 御 発 言 く だ さ

い。よろしいでしょうか。挙手ありませんでしたら、下水道の

統合につきましては以上とさせていただきます。では次に「 ２

１ -０１ -０２ -０１」有効利用の話ですが、このシートは私のほ

うからお尋ねします。赤文字です。浸水対策の進捗率は何の割

合か教えてください。事務局からの説明をお願いします。  
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下水道工務

担当参事

(兼 )下水道

工務課長  

 

加治佐会長  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

松井委員  

 

加治佐会長  

 

松井委員  

 

 

 

 

 

 

加治佐会長  

 

松井委員  

 

 

 

加治佐会長  

 

下水道工務

担当参事

(兼 )下水道

工務課長  

 

加治佐会長  

 

下水道工務

担当参事

(兼 )下水道

工務課長  

 

加治佐会長  

 

 

 下水道工務課長でございます。浸水対策の推進率でございま

す。基本計画策定時の排水区の面積に対しまして、整備させて

い た だ い た 面 積 の 占 め る 割 合 で 計 上 さ せ て い た だ い て お り ま

す。  

 

 分かりました。ありがとうございます。続きまして、ほかに

３名の委員から御意見を頂いております。これらの意見に関し

まして、ほかの委員からも何かありましたら御発言ください。

小川委員から期待したいこと、小黒委員から点検の話、また、

畑井委員からこのチェックの話、有効利用に関しての意見が出

ています。よろしいでしょうか。挙手ありませんでしたら、こ

の「 ２１ -０１ -０２ -０１ 」は この とお りと させ てい ただ き ま

す。次が「２１ -０１ -０２ -０２」耐震化のことです。お １人か

ら御意見をお聞き頂いております。  

 

 すみません。  

 

 どうぞ。  

 

 松井です。昨年度のコメントの相違を明記すべきか と思いま

す。少しこのコメント内容が違いまして、計画年度がこの項目

だけ１年ずれているので、これは何ででしょうかという質問を

さ せ て い た だ い た だ け で す の で 、 そ れ が あ っ て い れ ば い い で

す。これは誤植なのでしょうかという質問をさせていただいた

ので、それだけ、もう一度確認しておいてください。以上です。 

 

 計画年度がずれていないか。  

 

 ほかのものが令和４年見直しとなっているのですが、これだ

け令和５年の見直しと書いてあったので、これだけ事業計画の

年度が違うのかな。というコメントをさせていただきました。 

 

 もし事務局で今回答できる部分がありましたらどうぞ。  

 

 下水道工務課長でございます。先ほどおっしゃってみえたよ

うに、この新しい地震対策指針は下水道総合地震対策計画です

ね。５年度に見直す計画でございます。  

 

 

 ということは、ほかと同じですよと。  

 

 ５年度させていただきます。  

 

 

 

 

 ということですかね。松井委員、今の回答でよろしいでしょ

うか。ということは質問だったわけですか。  
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松井委員  

 

 

加治佐会長  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

下水道施設

課長  

 

 

 

 

 

 

加治佐会長  

 

 

 

 

 

 

 

 

別所委員  

 

 

 

 

 

 

 

 

加治佐会長  

 

松井委員  

 

 

 

 

 質問ではないです。あっているかということを確認させてい

ただきました。  

 

 では回答もありましたので、ここのところ予定しつつなので

すかね。そのように扱わせてください。記録を残すときにはこ

この原文、黒文字の原文は少し今の口頭でのお話のように書き

直させていただきます。では次に「２１ -０１ -０３ -０２」です

が、このシートは私を含めて３人の委員から御意見をいただい

ております。民間活力のお話です。これらの意見に関しまして、

ほかの委員からも何かありましたら、御発言ください。すみま

せん、少しどこか飛ばしたかもしれません。少し疲れているか

もしれません。次が今「２１ -０１ -０２ -０２」が終わったとこ

ろで、次は「２１ -０１ -０３ -０１」ですね。このシートは、私

のほうから業務委託の費用の大きさが不明でしたので、赤文字

で質問しております。事務局から説明をお願いいたします。  

 

 下水道施設課長でございます。全体の費用の大きさの説明と

いうことで御説明させていただきます。包括運転維持管理業務

委託の対象施設は、下水道終末処理施設・汚水ポンプ場３施設・

雨水ポンプ場１９施設・河川排水機場３０施設の計５３施設で

ありまして、年間の委託総額は３億７ ,７５２万円のうち、雨水

ポンプ場費は２ ,１５１万９ ,０００円となり、委託料全体に占

める割合は５ .７ %となっております。以上でございます。  

 

 ありがとうございます。返答いただきました。続きましては

こちらは４人の委員からの意見をいただいております。これら

の 意 見 に 関 し ま し て 他 の 委 員 か ら も 何 か あ り ま し た ら 御 発 言

ください。このシートは、一部不適正とされています。特にそ

れは別所委員かな。民間委託でもよいと思われるが、ただし適

正 な モ ニ タ リ ン グ 及 び 御 見 解 に つ い て の 具 体 的 な 記 載 が 必 要

とのこと。というコメント、意見を示して、一部適正という評

定になります。別所委員何か補足ありましたら。  

 

 別所です。いわゆる民間委託というのは、経費の面とかそう

い う 面 で は や っ て い か ざ る を 得 な い と い う こ と は 感 じ て い る

のですが、いわゆる丸投げではダメだと私は思っているわけな

のですね。いわゆる委託をして、チェックというのは成され、

不完全ではないかなと感じておりまして、そういうのを、いわ

ゆるチェックというのを行って、それで技術的にも検証がなさ

れて、職員のかたはその技術を伝承していかないと、ダメなの

ではないかという面で掲げさせていただきました。以上です。 

 

 では特にこのままの意見として、どうぞ。  

 

松井です。ここのコメントもそうなのですが、目標通りの進

捗 で あ る 理 由 を 明 記 す べ き だ と 思 い ま す だ け で 書 い て い た だ

いているのですが、本来質問させていただいたのはダウンサイ

ジ ン グ が 全 く 進 ん で な い の に こ れ は 目 標 通 り で あ る 理 由 は 何

ですかという質問なので、これをコメント変えていただくか、
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加治佐会長  

 

 

 

松井委員  

 

 

 

 

 

加治佐会長  

 

 

 

 

 

 

下水道施設

課長  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

加治佐会長  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

も し く は 質 問 書 に 回 答 い た だ い た ダ ウ ン サ イ ジ ン グ の 件 に つ

いてのコメントをどこかに残していただかないと、私の質問が

もともと何であったようなということを私は思うのです。  

 

ダウンサイジングについてのコメント、説明が欲しいという

ことですね。事務局 からその点いかがでしょうか。進捗状況に

ついて。  

 

 すみません、回答書はいただいているのでそれでいいのです

けれど、その回答書がどこにも反映されていないと全然わから

ないんで、少しまた最後でもまとめて質問させていただきたい

んですが、そこらへんの説明は少し不十分なのかなというケー

スがあるので、お願いします。  

 

 そうですね、それに先立つ質問書については回答を頂いてる

ものの、そこで話が途切れてしまう点が、やや奇妙なのですね。

ど こ か に 反 映 し て い た だ け れ ば と い う い う ふ う に 思 っ て い ま

す。では、それも含めまして評定としては、一部不適正のまま

でどうですか、事務局から、今そのあたり説明いただけたら と

思います。  

 

 下水道施設課長でございます。ダウンサイジングにつきまし

て は 本 年 度 下 水 道 終 末 処 理 場 の 老 朽 化 診 断 業 務 委 託 を 発 注 さ

せていただきまして、残りの終末処理場、残余寿命を判定する

業務委託を発注させていただいております。今後調査結果が出

ましたら、施設の今後の在り方、その辺も考えて検討していた

だくと思うんですが、個別については機器の縮小化、効率化を

図ったダウンサイジング。処理場全体については、他の委員か

らもお話が出ましたとおり、処理水量も年々減っていくような

傾向ございますので、そこら辺も勘案して計画の方を進めてい

きたいと思っております。  

 

 よろしいでしょうか。一言、質問だったかどうか、ストレー

トに意見を言いにくいというか、丁寧に意見を言おうとすると

疑問形になるんですね。質問になってしまう、ただそれは婉曲

的 な 言 い 方 だ っ た り も し ま す の で 。 す れ 違 い は 御 了 承 く だ さ

い。では次、御意見はありませんか、この「 ２１ -０１ -０３ -０

１」その質問が一つ、意見が加わったいうことで一部不適切不

適正ということでよろしいしょうか。では、このままにして次

に進めたいと思います。次が「２１ -０１ -０３ -０２」ですが、

こ の シ ー ト を 私 も 含 め て ３ 人 の 委 員 か ら 御 意 見 い た だ い て お

ります。これらの意見に関しまして、ほかの委員からも何かあ

りましたら御発言ください。意見このままで、このようなこと

で、挙手なければさせていただきます。では、次に「 ２１ -０１

-０３ -０３」ですが、私を含めまして、２人の委員から御意見

をいただいております。これらの意見に関しまして、ほかの委

員 か ら 何 か あ り ま し た ら 発 言 く だ さ い 。 普 及 促 進 の こ と で す

か。挙手ありませんでしたら次に進みます。「２１ -０１ -０３

-０４」の接続の話だと思います。このシートは小黒委員から御
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意見をいただいておりますが、先ほどのシートと一括した御意

見ということでよろしいでしょうか。受益者増を促進すること

は大切だが郊外の受益者も忘れないくださいと。一括とした御

意見というかこのままでいいということかと思います。記録と

しては。そうですね。意味は先ほどと同じ主旨です。続きまし

ては、「２１ -０１ -０４ -０１」ですが、このシートは２人の委

員 か ら お 客 様 サ ー ビ ス の 向 上 と し て バ ー コ ー ド ペ イ 等 の 検 討

に つ い て 質 問 が あ り ま す の で 、 事 務 局 か ら 回 答 を お 願 い し ま

す。  

 

 営業課長の伊藤と申します。よろしくお願いします。こちら

のほうなのですが、下水道のほうの評価シートには載っておる

んですが、今現在、水道料金と下水道使用料は同一請求で行な

っております。支払い方法につきましても、同一請求で銀行等

での窓口払い、口座引き落とし、コンビニエンスストアでの収

納を行っており、水道料金も含めて、バーコードペイ等の利用

は現在しておりません。現在、お客様の利便性向上のためバー

コードペイ等の導入について、水道料金も含めた形で、支払い

方 法 の 検 討 を 行 っ て お る 状 況 で ご ざ い ま す 。 以 上 で ご ざ い ま

す。  

 

 バーコードペイ等につきまして、畑井委員どうですか。  

 

 了解しました。  

 

 畑井委員、後ろの水道事業等の整合を図っていただきたいと

いうあたりは意見にもなっていますが。  

 

 もう同一決済でしたら結構でございます。  

 

 ほか御意見がありませんか。御意見がありませんでしたら次

に進みたいと思います。次は「２１ -０１ -０４ -０２」ですが、

こちらは小黒委員から御意見をいただいておりますが、先ほど

のシートと一括した御意見ということ、以上です。では特に挙

手ありませんでしたら、次にここからは財政計画になりますの

で、計画コード「２１ -２１ -０１ -０１」をお願いします。この

シートは３人の委員から御意見をいただいております。これら

の意見に関しまして、ほかの委員からも何かありましたら御発

言ください。収益について、公共下水道の収益についての話に

なります。挙手がありませんでしたら、そのまま進めます。次

に「２１ -２１ -０１ -０２」収支につきましての話になります。

このシートは、お一人から意見をいただいております。この意

見に関しましても、ほかの委員からも何かありましたら御発言

ください。もし補足ありましたら。  

 

 

 そのままの記録で、一部不適正はこれでよろしいですか。挙

手 あ り ま せ ん で し た ら 、 一 部 の 不 適 正 の 記 入 の ま ま に な り ま

す。では次に「２１ -２１ -０１ -０３」繰入金の話です。このシ
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ー ト は 私 を 含 め て ３ 人 の 委 員 か ら 御 意 見 を い た だ い て お り ま

す。その中で一つお尋ねさせていただきます。事務局からの質

問ですね。小黒委員に質問がありまして、消費税の還付申請 等

の経費の節減とは、どういう意図ですか。何ですか。どういう

ことでしょうか。  

 

 小黒です。消費税の還付申告、還付申請やってみえますわな。

新しく投資してる部分は還付申請できますわな。  

 

 消費税の還付申告、納税・申告は義務ございますので毎年し

ております。また節税対策といたしまして、恐らく特定収入の

ことを言われているのかと思いますが、特定収入というのが何

かというのは本題から外れますので説明は省略しますが、この

特 定 収 入 が 多 い と 納 税 額 が 多 く な る と い う も の な の で す が 、  

特定収入の使途を全て洗い出して、特定収入から省けるもの全

て省いて、水道におきましては納税額が 減、下水は還付になり

ま す の で 還 付 金 が 多 く な る と い う よ う な 作 業 を 毎 年 さ せ て い

ただいております。  

 

 よろしいでしょうか。事務局からの質問ということで事務局

のことで、よろしいでしょうか。ありがとうございました。進

めてよろしいでしょうか。評定が「２１ -２１ -０１ -０３」繰入

金のところは一部不適正にしてあります。松井委員の意見を重

視して、そういう表記としてあります。これは資本金平準化債

につきまして松井委員から意見がありまして、総合評価が違う

んではないか、そのあたり補足説明もしありましたら。なけれ

ば結構です。  

 

 松井です。別に資本金平準化債うんぬんではないんですが、

結果的にその項目について達成したから評価がＡとか、そうい

う雑記だけでは駄目だと思うんですね。何でこうなったか理由

も検証していかなきゃいけないと思うので、そこら辺のことを

コメントさせていただいたんです。  

 

 ではいかがでしょう。ほかにございませんでしたら、挙手等

ご ざ い ま せ ん で し た ら こ の ま ま の 記 録 で 一 部 不 適 正 の ま ま に

なります。以上です。次に、「２１ -２２ -０１ -０２」このシー

トは４人の委員からの意見をいただいております。これらの意

見に対しまして、ほかの委員からも何かありましたら御発言く

ださい。市営の収益の話。ここの市営の収益のところは一部不

適正という評定です。これは春日委員のところの意見を重視し

まして、ここは適正ではないのではないかという話です。黒字

化について議論が必要となります。春日委員、補足がありまし

たら。書かれているとおりの御意見で一部不適切とさせていた

だきます。では続けます。計画コード「 ２１ -２２ -０１ -０２」

市営の収支ですが、こちらを２人の委員から御意見をいただい

ております。これらの意見に対しましてほかの委員からも何か

あ り ま し た ら 御 発 言 お 願 い し ま す 。 特 に ご ざ い ま せ ん で し た

ら、挙手ありませんでしたら、このまま記録で評定は適正と。



25 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

経営企画課

長  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

加治佐会長  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

松井委員  

 

 

 

 

 

次に「２１ -２２ -０１ -０３」市営の繰入金の話です。こちらは

２人の委員から御意見をいただいております。この意見に関し

まして、ほかの委員からも何かありましたら御発言ください。

挙手ございませんでしたら、次に進みます。「２１ -２３ -０１

-０１」です。ここから共同汚水処理です。収益の話です。こち

らは私含めて３人の委員から御意見を伺っております。これら

の意見に関しまして、ほかの委員からも何かありましたら御発

言ください。次に進みます。「 ２１ -２３ -０１ -０２」共同汚水

処理の収支です。こちらはお一人から御意見をいただいており

ま す が 先 ほ ど の シ ー ト と 同 様 の 同 じ 趣 旨 の 御 意 見 と い う で す

ね、同じ文章からでてきますが、努力してくださいというお話

です。それでは、挙手ございませんでしたが「 ２１ -２３ -０１

-０３」共同汚水の繰入金の話。２人の委員から御意見をいただ

いております。ほかの委員から何かございませんでしょうか。

ございませんでしたらこのままになります。次は「２１ -２４ -

０１ -０１」集落排水の収益につきまして、こちらは小黒委員か

ら公共下水道との一本化について質問があります。先ほどの話

題とも大きく関連しておりますが補足、先ほどの御説明以外で

事務局補足がありましたら。どうぞ。  

 

 経営企画課長でございます。公共下水道との一本化の質問で

ございますが、冒頭の管理者のあいさつにもございましたが、

こ ち ら の シ ー ト の 農 業 集 落 排 水 事 業 、 そ れ か ら 市 営 浄 化 槽 事

業、共同汚水処理施設事業につきましては、今までの市 の特別

会計から令和６年度から地方公営企業法を適用いたしまして、

公営企業会計に移行をいたします。これによりまして、これま

での特別会計ですと、お金の出し入れだけの会計だったんです

が 公 営 企 業 会 計 に す る こ と に よ り ま し て 収 支 に 加 え ま し て 非

現 金 の 取 引 で あ る と か 資 産 の 状 況 等 を 正 確 に 把 握 す る こ と が

可能になりますので、使用料の統一も含めた適正な使用料につ

いて汚水処理事業を総合的に勘案し、調査研究を進めてまいり

たいと考えております。以上です。  

 

 ほかに御意見ございませんか。このシートは私を含めた２名

の委員から御意見があります。それまでにほかの委員も何かあ

りましたら御発言お願いします。挙手がありませんので次に進

めます。「２１ -２４ -０１ -０２」収支の話。集落排水の収支の

話ですが、こちらは同じ趣旨の話、よろしいでしょうか。その

まま進めます。最後に「２１ -２４ -０１ -０３」ですが小黒委員

から質問をいただいておりますが、同じ主旨の質問ということ

にさせていただきます。以上で最後の評価シートまで終了いた

しました。確認や発言漏れはございませんでしょうか。  

 

 松井です。評価シートの質問書に対する回答書のところ見て

いただきたいのですが、まず一度全体をとおしてというところ

で、私の意見として、このデータの評価シートの中で具体的に

数 値 は 実 施 内 容 を 把 握 で き る 項 目 に つ い て は 実 施 結 果 事 業 の

分析、今後の方向性において明記すべきだと思いますと書かし

ていただいて、なぜかと申しますと抽象的な表現が多いので評
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価しがたい部分がたくさんありましたということで、この考え

を基にしてこの評価シートの質問書を、重複してる方も見える

のですが、基本的にこれ私一人でほとんど書いています。それ

で、この回答書の中の記入事項を評定欄確認書において、８項

目、この回答内容を記載お願いしますということで文書も書か

していただいたのですが、冒頭の質問をさせていただいたとき

に、この回答その対するコメントは基本的に記載しないような

こ と お っ し ゃ ら れ ま し た の で 非 常 に 寂 し い 思 い を し ま し た と

い う こ と で 今 年 度 に つ い て は 仕 方 が な い ん で す が 来 年 度 に つ

いては、この回答をいただいたところまで掘り下げていただい

てこの評価シートを作っていただくべきだと思います。それと

今 後 の 方 針 等 に つ い て も 何 を ど れ だ け ど う す る ん だ と い う こ

ともやはり具体的に書いていただきたいと思います。これがま

ず１点です。それで第２点目なのですが、これも少し補足説明

では言わせてもらったのですが、現評価シートの評価方法とし

ては、個別の指標についてそれぞれ上回ったか下回ったかを評

価するものとなっています。ということで、「２１ -２１ -０１

-０３」で回答を頂いています。それは私は個人的にやはり違 っ

て、そのプロセスと いうか、なのでこうなったかという検証の

内容も必要だと思っているのですが、方や「２０ -０１ -０２ -０

３」これも質問させていただきましたが、これは達成率が低く

ても、目標通りＡ評価となっています。これは評価方法に統一

性がないと、これはやはり統一していただきたいというところ

と 、 達 成 率 が 低 く て も 必 要 な 理 由 が あ れ ば そ れ で い い ん で す

が、これを統一していただきたい。最後ですが達成率の低いも

のに対しては当然どんな理由でこれが達成できなかったのか。

そして改善策はどうしていくのか。やはりそこまで掘り下げて

書いていただかないと、この評価シート自体が有名無実化のも

のになってしまうと思いますので、そこら辺あたりをお願いい

たしたいと思います。いかがでしょうか。  

 

 ほか。では。  

 

 上下水道管理局長でございます。私もずっと協議をお聞きし

て い て 最 後 に 申 し 上 げ る べ き だ ろ う な と い う ふ う に 思 っ て い

て、松井委員も最後におっしゃっていただいたわけですが、お

っしゃるとおり、今回こういった形のことが出てきたのが、ビ

ジ ョ ン 単 位 で 作 っ て あ る け れ ど も 途 中 で 個 々 の 数 字 の こ と が

入って、最後にまたビジョン的に評価してくださいみたいなこ

とになっているので、すごく矛盾が生じたり、分かりにくかっ

たりということが多かったと思います。私も前回の会議の終わ

りの御挨拶のときに先に申し上げてしまっていましたが、ちょ

っ と こ れ で は よ く な か っ た な と い う 反 省 が 正 直 現 時 点 で は あ

りまして、そういったところで先ほどの御指摘、私も そのとお

りだと思っております。担当としては昨年の形、こういう形で

行 っ た の で 今 年 も こ の 形 で 行 わ な き ゃ い け な い と い う と こ ろ

に 非 常 に 律 儀 に な り す ぎ た と こ ろ が あ っ て の こ の 形 と い う 部

分はございますが、少し次回からその辺をもう少し上手に捉え

ていただけるような形で、姿形も変えていきたいと思っており
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ますので、またその折には、いろいろと御相談に乗っていただ

きたいという部分もあろうかと思いますので、よろしくお願い

いたします。それから、もう一点、最初に黒と赤と青のお話を

一旦こういう形でということで始めさせていただきましたが、

私 も 途 中 ず っ と 聞 か せ て い た だ い て る 中 で そ れ ぞ れ の シ ー ト

の 後 ろ に こ の 下 の ラ イ ン に 書 く か ど う か と い う こ と は 置 い と

いて黒の部分も赤の部分も青の部分も、基本的には何らかの形

で残るような最終的には形の整理を、少し会長とも御相談させ

ていただいて、具体的に申し上げますとシートだけが残るので

はなくて、シートに書き切れない部分とか、シートに書くのが

う ま く い か な い 部 分 に つ い て は 、 別 の 書 き 物 で 整 理 を す る と

か、そういったことも考えたいと思いますのでよろしくお願い

したいと思います。すみません、長くなりまして。以上でござ

います。  

 

 ほかにございませんでしょうか。今のように全体的なお話な

ど、段取り等につきまして、議論の進め方等につきましていか

がでしょうか。では集まってきた各委員の今のお話しのように

是 非 し て い た だ け る と い う こ と で 一 旦 こ こ で 一 区 切 り つ け さ

せてください。それでは各評価シートの評定と審議会の意見欄

に つ き ま し て は 本 日 各 委 員 か ら 出 さ れ ま し た 意 見 の ほ う を 事

務局で整理していただき、その確認については私に一任してい

ただけますのでしょうかという前に、私も少し形式なことで質

問がありますのが、シートはＡ４のここに収まるように去年は

圧縮したのですが、私の独断で広くたくさん文字数のある意見

を 圧 縮 し た り も し た の で す が 、 こ の よ う に 別 紙 の と お り と し

て、もしよろしければ何も圧縮しなくていいわけですね。その

あ た り も 含 め ま し て で き る だ け お 話 が あ り ま し た 情 報 を 多 く

残 す よ う に と い う 意 味 で は 私 が 削 っ た り す る よ り 別 紙 の 通 り

という形で皆さんの意見を残せればと思っていますので、その

ように配慮をいただいた上でその後は私に御一任ください。と

いうことで各委員の皆様にお願いになります。一任していただ

けますでしょうか。いかがですか。よろしいですか。ありがと

うございます。御一任いただけましたので、私のほうで内容確

認し審議会案を各委員へ送付したいと思います。それと、この

送付につきまして、昨日のことだったのですが、今日配布され

ました意見欄のこの一覧表は昨日私打合せで拝見しまして、メ

ー ル が ア ド レ ス の あ る か た に は 添 付 し て く だ さ い と お 願 い し

ました。今日、唐突に見るよりは一日でも半日でも目を通して

おければと思ったのですが、メールのアドレスがわからない 方

には届いていないと思います。情報がなかったと思います。多

少不公平だったかという気持ちがあるのですが、そのような 訳

でしたので、私、見てなかったぞと言う 方は御容赦ください。

や や 突 発 的 な 話 で し た の で 、 そ の よ う に さ せ て い た だ き ま し

た。それでは、一旦、審議会案を各委員へ送付し、皆さんに内

容を御確認いただくこととします。それでは最後に事項３その

他に移ります。委員の皆様や事務局からも何か御質問や御意見

等がございましたらお願いします。ございませんでしたら御意

見等も出尽くしたようですのでいいのですかね。今日何も一言
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もせっかく来たのに何もしゃべってない方よろしいですか。出

尽くした様ですので、以上で本日の協議事項は終了といたしま

す。事務局から連絡があればお願いします。  

 

 事務局ですが特に連絡事項等ございません。よろしくお願い

します。  

 

 

 

 な お 本 日 の 会 議 録 の 内 容 に つ き ま し て は こ れ ま で 同 様 私 の

ほうで確認し、ホームページで掲載いたしますので御承知おき

ください。委員の皆様には長時間に渡り貴重な 御意見をいただ

くとともに、議事進行についての格別の御協力をいただき誠に

ありがとうございました。以上です。  

 

 失礼いたします。加治佐会長、また委員の皆様大変長時間に

わ た り ま し て 御 審 議 を い た だ き ま し て あ り が と う ご ざ い ま し

た。以上をもちまして第３回津市上下水道事業経営審議会を閉

会させていただきます。本日は誠にありがとうございました。 

 


